

教育委員会 12月定例会 報告

1 開催日時

令和2年12月22日(火) 14:00～14:45

2 出席者

委員 渡邊 敬
 佐古 順子
 嶋崎 真英
 中嶋 剛
 前田 愛
 教育長 遠藤 雅己

事務局

教育政策監	西村 一孔	教育次長	吉村 武史
教育総務課長	三岳 和裕		
教育総務課参事 (学校給食センター所長)			出口 孝
学校教育課長	橋口 智秀	学校教育課参事	刈山 弘全
社会教育課長	喜々津 武利	文化振興課長	大野 安生
文化振興課参事 (歴史資料館長)			今村 明
図書館長	鈴川 章子	図書館参事 (副館長)	白石 勝己
		教育総務課課長補佐	深江 美穂

3 議事

《議案》なし

《報告事項》

- (1) 令和3年成人式について
- (2) 歴史資料館企画展「荒木十畝」の開催について
- (3) ミライオン図書館におけるイベントについて

4 議事録

教育長	ただいまから令和2年12月教育委員会定例会を開催します。本日の会議は定足数に達しております。
教育長	議事日程1、前回会議録の承認を議題といたします。原案のとおり会議録を承認することとしてよろしいでしょうか。
全委員	はい。
教育長	御異議ありませんので、承認することといたします。

教育長	<p>続きまして、議事日程2、教育長報告を行います。</p> <p>前回の定例会11月18日水曜日以降について、報告いたします。</p> <p>11月20日金曜日、九州中学駅伝出場選手の市長表敬訪問が行われました。郡中学校が県大会の報告と九州大会に向けての抱負を述べたところでございます。11月24日火曜日、県指定研究の中間発表が三城小学校で開催されております。11月26日木曜日は、黒木小学校で研究発表会、11月29日日曜日は、西大村中学校吹奏楽部定期演奏会、11月30日月曜日は市議会12月定例会の開会でございます。12月1日火曜日、大村警察署長へのご挨拶がまだでしたので訪問いたしました。県警も交通課長等が12月初旬に異動があったと聞いております。</p> <p>12月5日土曜日、郡中学校が令和2年度第40回九州中学校駅伝競走大会男子の部で、1時間2分30秒という記録をたたき出しまして、見事に準優勝をしております。トップと13秒差、県大会よりも記録を2分以上縮めての準優勝で、見事な完走ぶりでございます。同じく12月5日土曜日、全国学校給食甲子園のオンライン大会がございまして大村市中学校給食センターの栄養教諭、調理員が優秀賞を受賞しております。</p> <p>12月10日木曜日、郡三踊の会議が行われております。12月16日水曜日、市議会本会議が閉会しました。12月20日日曜日、2020年度地球温暖化防止ポスター・標語コンクール及びグリーンカーテンコンテスト入賞者表彰式が行われており、私が参加いたしました。12月21日月曜日、大村市奨学生選考委員会を開催しております。</p> <p>以上で教育長報告を終わります。各委員から何か報告はありませんか。</p>
全委員	ありません。
教育長	<p>今回は、定例会に付議する議案はございません。</p> <p>続きまして議事日程3自由討論に入ります。</p> <p>委員の皆様から議事以外に何かございませんか。</p>
全委員	ありません。
教育長	議事日程4報告事項について、事務局から報告をお願いいたします。
社会教育課長	<p>令和3年成人式についてご報告いたします。10月の定例教育委員会から2か月余り、皆様の貴重なご意見をいただきながら成人式開催の準備を進めて参りました。現在のところ、本市においては予定どおり実施をするということにしております。しかしながら最近の全国並びに長崎県内の新型コロナウイルス感染症拡大の状況を受けまして、さらなる見直しが必要ではないかというご意見もありましたので、今回20歳の若者と40歳以上の方々との接触をなるべく避けるという観点から保護者を含む一般観覧者の入場を禁止するという事にいたしました。今回の定例教育委員会において皆様からの意見もお伺いし、了承いただけましたらその後市長と協議をして最終決定したいと思っております。市民の皆様への告知につきましては市のホームページに掲載するとともに、該当する新成人の保護者宛てに文書で通知することも検討しております。また今後新型コロナウイルス感染症の拡大傾向に歯止めがかからず、開催中止や新たな規制等が必要な場合が生じた時は、県が示しております感染段階ステージ判断の目安やステージごとに講ずる施策、県央地区における受入れ医療機関の病床数ひっ迫状況等を参考に、総合的に判断をしていきたいと考えております。報告は以上でございます。よろしくお願いたします。</p>

教育長	配付している参考資料がございますが、これについても説明をお願いします。
社会教育課長	<p>お手元に3枚資料をお渡ししております。</p> <p>1枚目は前回の定例教育委員会でお渡ししたものと同じですが、一部変更になっております。変更箇所につきましては4番の受付での検温・消毒についての(2)になります。先ほど申し上げましたように一般観覧者は入場禁止といたします。次ページの大村市成人式についての資料は、式次第等が掲載されているものですが、下から5行目に今年度は一般観覧者なしと変更しております。3枚目が12月21日月曜日現在ですが、聞き取り調査の実施結果でございます。新聞報道等で皆様もご存じかと思いますが、南島原市と新上五島町が中止となっております。保護者の入場を不可とする自治体が長崎市・佐世保市・諫早市・長与町・時津町などです。ほぼ毎日のように情報交換をしておりますが、やはり各市町とも判断をかなり迷われているようでございます。ある市では、小学校区ごとの公民館で、市の課長職以上の職員が成人証書を渡し記念撮影をして終了するといった事を検討しているところもございます。各市とも今後の感染状況によっては中止もあり得るという状況でございます。資料の説明は以上でございます。</p>
教育長	ただいま、社会教育課長から説明がありましたが、ご意見、ご質問がございましたらお願いいたします。
渡邊委員	長崎市は従来から保護者を入場させていないということですが、どういう理由なのでしょう。
社会教育課長	長崎市はブリックホールで実施しており、参加する成人者数が多数という事もあり保護者の入場する余地がなく、物理的な問題で入場をさせていないということだそうです。
渡邊委員	わかりました。
教育長	他に各委員の皆様、いかがでしょうか。
中嶋委員	<p>新聞にも載っていましたが、南島原市と新上五島町は中止と最終決定をしておりますね。他の市町も状況を見ているんだろと思いますが、私は最初から言っておりますが、非常に危ないなという意見です。県央地区から幸いコロナウイルス感染者が出ておりません。出ていないが、成人式に参加をする県外に出ている子ども達が帰ってくるという事は、感染の可能性のある子どもたちが帰省するという事です。そういう事を踏まえれば、大村市は会場を一か所で開催するようになっていますが、どうなのでしょう。今、各学校では全校集会もしておりません。ほとんど放送で行っている状況です。昨日のニュースでは、大村工業高校がバレー部の壮行会を体育館ではなく中庭で開催しておりました。感染予防で換気等を考えて中庭での壮行会になったのかなと思いつつニュースをみておりました。私自身、成人式の開催については賛成できません。</p>
教育長	社会教育課長、今のご意見はどうですか。

<p>社会教育課長</p>	<p>中嶋委員がおっしゃられた懸念は確かにあるかと思ひます。我々としては子ども達の安全というのももちろんあります。電話で「成人式はあるのでしょうか。」というお問い合わせをよくいただきます。開催しますとお伝えすると、「よかった。」というお返事をいただきます。ごく少数であります、ご父兄の方から「なぜ中止をしないんですか。」というご意見も今のところ1、2件受けております。我々としては子ども達の一生の思い出というものをなるべくなら開催してあげたいという思いで準備を進めております。ただ中嶋委員がおっしゃられるようにコロナウイルス感染の恐れがあるかと思ひますので、徹底した対策をとるよう、現在準備をしております。よろしくお願ひいたします。</p>
<p>教育長</p>	<p>他にございませぬか。</p>
<p>教育長</p>	<p>保護者も大変心配しておられ、子どもを出席させませぬというご家庭もあるようです。全員を強制的に集めるわけではありませぬが、関東圏から帰ってこなくていいというような各家庭での方針があるようです。今回、我々で考へているのは高齢者の感染が増え重篤化してありますので、年齢が高い方との接触は避けたほうがいいと考へ、一般観覧者の入場は全面的に禁止といたしました。座席は1階席を成人者席としておりましたが、可能であれば1階席から2階席まで分散して座らせるようにしたいと考へております。ブロックごとに関係者を配置し、密にならないように着席を促す指示をしたいと考へております。換気の問題もクリアできるように考へております。先ほど社会教育課長が申し上げましたように、成人式は生涯にとっての節目でありますので、できるだけ開催したいと考へております。現在、長崎県はレベル2となっております。一昨日、知事会もありましたが、成人式の検討はあまりでてこなかったですが、レベルがあがってくると協議の対象になるのではないかと思ひます。成人式直前に大きな変化が現れた時には成人者の安全を考へて、急遽中止することもあり得ると思ひます。他の市町の動向もみながら考へたいと思ひます。成人式後は、できるだけ速やかに解散するように指導をしたいと思ひます。以上でございませぬ。</p>
<p>佐古委員</p>	<p>子ども達は楽しみにしており、開催することに期待をしておると思ひます。しかしながら、昨日、医療に関する有識者の記者会見を見ておると、医療のひっ迫を感じませぬし、とても心配ではありませぬ。12月初旬には中村長崎県知事が2週間前から準備は始まっているとおっしゃって、成人式を迎える皆様に対して2週間前から準備をして式に臨んでくださいと話をされておりました。長崎大学病院は1棟を閉鎖し、また、みなとメディカルでは2棟閉鎖し、看護師を確保しているとの事でした。急激な患者の増加で今後どうなるのか心配です。GOTOキャンペーンもなくなりましたので、帰省を考へる子ども達の数も減り、近くの子供達だけで上手くいくかもしれぬないと思ひますが、蓋をあけてみないとわからない状況です。今年は大企業なども協力して、年末年始の休暇を長くとるようですので、どのような動きになるのかと心配しておると思ひます。2週間前から準備をしてくださいという呼びかけに対して、早く帰省するか直前になって近隣の県から帰省するか、わかりませぬ。専門家の方々の話には耳を傾けた方がいかなと思ひます。</p>

渡邊委員	<p>長崎市は感染者数が増えてきて、佐世保市と西海市はクラスターが発生して長崎県の状況は非常に心配な状況です。出席者数を少なくできれば、リスクも少しは減るかなとは思いますが、何らかの形で開催してあげたいという気持ちはありますが、年末年始の状況の予想がつかみませんので、どう対応するのがいいのかははっきり言えないところです。</p>
前田委員	<p>1枚目のコロナ感染防止対応を読みましたが、万が一、6（3）密の状態になっても、マスクの着用と換気で感染リスクは低減されると感染リスクが低いと記載されているので、少しは安心しているのですが、中嶋委員がおっしゃられたように県外から帰省する子どもがどのくらいいるのか、どれくらいを想定しているのか気になります。最終判断ですが、3枚目を見ると佐世保市は1月4日、諫早市は12月28日となっておりますが、大村市は判断する日にちを決めていらっしゃるのでしょうか。</p>
社会教育課長	<p>本日、皆様のご意見をお伺いして開催、非開催の判断を本日最終にしたいと考えております。ただ先ほどから申し上げておりますとおり、今後どのようなステージになるかわかりませんので、そのステージになった場合は緊急という事で内容を検討し、例えばステージ3の警戒警報の状態になった場合は、新たな入場規制もしくは座席の配置を検討する必要があると考えております。その後、ステージ4の特別警報、ステージ5の緊急事態宣言になると中止をする段取りになるかと思っております。今後長崎県の判断でどうなるかによって最終的にはどうなるかということになります。</p>
前田委員	<p>わかりました。もし中止になった場合、一年延期できないのかと思っております。2学年合同になるかもしれませんが、成人式を開催出来たらいいのではと思っておりました。</p>
教育長	<p>全国的にはお盆の時期に開催するというのもあるようですね。でも着物では暑いでしょうね。</p>
嶋崎委員	<p>感染状況は刻々と変化していくんだろうなと思っております。リスクマネジメントとして先ほどおっしゃったように、ステージ3の場合、4の場合どうするかというようにあらかじめ決めておく必要があると思っております。長崎市の場合は副市長が感染してしまったというのが大きく、長崎市で開催される様々な行事、賀詞交換会などがほとんど中止になりました。1月5日の商工会議所の賀詞交換会も中止となり商工会議所というのは観光事業者や飲食店の皆さんなどの最後の砦だと思っておりますが、それすら中止を余儀なくされた状況であります。長崎県観光連盟の賀詞交換会も中止となっております。冬の大きなイベントの開催もどうなるか今週末頃に発表になると思っております。県議会議員が4名、長崎市の副市長の感染というのが大きかったと思われまして。佐古委員が先ほどおっしゃった医療関係の有識者が現状について記者会見をされましたが、拝見しておりました。それを受けて昨日は長崎市の観光部長と意見交換をして今後の取組みについて議論いたしました。刻々と状況は変化していくと思っております。判断をするタイミングや基準を明確にするべきだと思います。</p>

教育長	先ほど社会教育課長が申し上げましたとおり、この時点では中止決定をせず、刻々と変化する全国や長崎県内の状況をみながら、またイベントの開催状況もみて感染拡大等比較しながらどのようなことになっていくのか、また何らかの決断をせざるを得ない状況もあると考えております。1月初旬ぐらいまでは様子を見ていかなければいけないと思っております。親御さんから中止をしてほしいという話がありました。なぜかという、成人式があるから帰ってくるというのを止めきれない、と。成人式が中止となれば帰ってこないのではないかと考える方もおられるようです。家族としても子どもをコントロールできない状況があるようです。東京から帰省する子ども達を入場させなければ感染しないのかというところではなくて、県内にも潜在的な感染者もいるかもしれません。一方的ではありません。どこから感染拡大するかわからない状況で、関東圏で生活している人の感染リスクが高いというのをあまり表に出しすぎるとすべての子ども達に影響を与えますので、その辺りは少し控えながらも正確に把握をしなければいけないと考えております。成人式については本日は開催準備だけはしておくという事で、続行させていただければと思っておりますがいかがでしょうか。
中嶋委員	今日の長崎新聞の長崎万事で触れられておりましたが、現時点では教育長がおっしゃったように仕方がないと思えます。
教育長	現時点で南島原市と新上五島町の中止となっておりますので、まだまだ動きがあるかもしれませんね。
社会教育課長	最新の情報では長崎市と西海市に動きがあるようです。まもなく公表されるようですが。
教育長	感染拡大の地域は中止や延期の方向で進めていくかもしれませんね。
教育長	それでは先ほど申し上げたとおり、本日の時点では実施予定という事でよろしいでしょうか。また状況が変わりましたらすぐご連絡をいたします。よろしくお願いいたします。
教育長	続きまして歴史資料館企画展「荒木十畝」の開催についてお願いいたします。
歴史資料館館長	歴史資料館から企画展のご案内をさせていただきます。1月9日土曜日から2月14日日曜日まで歴史資料館企画展といたしまして、荒木十畝展を開催いたします。歴史資料館が所蔵しております荒木十畝の作品、その他の資料を展示するもので、本来今年の4月、5月に予定をしておりましたが、入館制限等で延期をしていたものでございます。荒木十畝展は一昨年に長崎県美術館で開催して非常に好評でしたので、大村市内でも見たいというお声があり、単独企画展として計画いたしました。ぜひご覧いただければと思えます。よろしくお願いいたします。
教育長	荒木十畝は横山大観、菱田春草に並ぶ画家ですが、あまり知られておりませんので、ここで大きく羽ばたいていただきたいと思えます。よろしくお願いいたします。
教育長	よろしいでしょうか。
全委員	はい。

教育長	続きましてミライ o n 図書館におけるイベントについて、お願いいたします。
図書館館長	来月 1 月に開催されるミライ o n 図書館のイベントについて、資料を 3 枚お配りしております。1 枚目が 1 月 9 日土曜日から開催されます「お茶のヒミツを解き明かそう」で、長崎県農林技術開発センターとミライ o n 図書館とのコラボ企画第 2 弾でございます。第 1 弾はみかんを取り上げての企画でした。長崎県産のお茶を広く皆様に知っていただくという企画になっております。2 枚目が放送大学長崎学習センター公開講座で 1 月 2 4 日日曜日に「赤ちゃんや幼児の愛着ってどんなこと？」がというタイトルで、花田裕子先生が講師としてお話をされます。3 枚目は大村市産業支援センターの企画で、「残業のない飲食店 100 食屋（ひゃくしょくや）に学ぶ逆境に負けない強い中小企業の作り方」というタイトルで中村朱美様に講師としてお話ししていただきます。まだ受付を行っておりますので、ぜひご参加いただければと思います。よろしくお願いいたします。以上でございます。
教育長	ミライ o n 図書館におけるイベントについてよろしいでしょうか。
教育長	それではしばらく休憩いたします。

◎協議報告事項 なし

1 月定例教育委員会 1 月 2 0 日（水） 1 3 時 3 0 分から

教育長	これをもちまして令和 2 年 1 2 月教育委員会定例会を終了します。 1 4 時 4 5 分
-----	--